

L'ADOPTION EN QUESTION

Rencontres
des adopté.es
à l'international
en France
2024

#2

Conférence
Table ronde
Ateliers
Créations artistiques



Samedi 9 novembre
de 14h à 18h
15^{ter} rue de Vaugirard, Paris 6^e

Dimanche 10 novembre
de 10h à 18h
Makesense
11 rue Biscornet, Paris 12^e



AdoptEcoute




MINISTÈRE
DE L'EUROPE
ET DES AFFAIRES
ÉTRANGÈRES
*Liberté
Égalité
Fraternité*

L'ADOPTION EN QUESTION, SAISON 2 !

Pour la 2e édition de "L'adoption en question", Adoptecoute s'associe à RAIF pour étoffer le programme et élargir le champ de la réflexion autour des thématiques liées à l'adoption. Nous espérons ainsi poursuivre l'ouverture de la parole des personnes adoptées, mais aussi la sensibilisation du grand public aux enjeux de l'adoption internationale en France.

À l'instar de l'an passé, cette édition fait place à l'expression artistique. Convaincue que l'art est l'un des meilleurs vecteurs de sensibilisation, nous souhaitons valoriser l'agentivité des personnes adoptées et donner à voir et à comprendre la richesse créative initiée par cette communauté autour de la thématique émergente de l'adoption internationale. Nous souhaitons permettre à chaque personne adoptée de développer sa faculté d'agir sur le monde, les choses et peut-être réussir à transformer le futur, tout au moins celui des générations arrivées en France dans les années 2000. Ce regard contemporain dessine, par la diversité des vécus, les contours d'un phénomène, dont nous percevons seulement les prémices mais qui est voué à prendre de l'ampleur dans les années à venir.

Cet évènement ambitionne par la prise de parole des concernées, de tenter de réparer ce qui peut encore l'être pour les générations futures. Ce temps est l'occasion d'exposer le travail réalisé toute l'année par les bénévoles des associations de personnes adoptées en direction d'autres personnes adoptées.

Les associations Adoptecoute et RAIF, convaincues que les droits des personnes adoptées, comme ceux des femmes ou des enfants demeurent avant tout des droits humains inaliénables et fondamentaux, ont imaginé cet évènement collaboratif qui se veut porteur des visions multiples que nous posons sur le concept même de l'adoption internationale.

Coup d'œil dans le rétro :

Le 18 novembre 2023, "l'adoption en question", premier évènement imaginé par des personnes adoptées et dédié aux personnes adoptées, a réuni à Lyon sur une journée plus d'une centaine de personnes. Cette première édition s'est articulée autour d'une matinée (dans les salons de l'Hôtel de Ville de Lyon), axée sur le contexte historique de l'adoption internationale avec le professeur Yves Dénechère, l'aspect politique avec Olivier de Frouville, Président du comité des disparitions forcées de l'ONU et la dimension juridique avec Capucine Page, membre du bureau permanent de la HCCH. L'après-midi a été consacrée à la création artistique initiée par des personnes adoptées, à travers deux films : *Srilandaise* de Maylis Dartigue, et *Carmen(s)* de Carmen Maria Vega.

PROGRAMME

SAMEDI 9 NOVEMBRE, 14H A 17H30 – SALLE CLEMENCEAU - 15TER, RUE DE VAUGIRARD – 6^E

14h00 – 14h05 : M. le Sénateur **Xavier Iacovelli**

14h05 - 14h15 : Introduction par **Adoptecoute** et **RAIF**

14h30-15h15 : Restitution du rapport à la suite de l'enquête par **Monique Limon**, présidente du **CNA**.

Pause

15h30-16h30 : "Expressions numériques des personnes adoptées d'origine étrangère en France : traces de soi et recherche des origines" par **Hélène Laffitte-Reynaert**.

Pause

16h45-17h45 : Table ronde : "Adoption internationale et après ?"
Avec **Julien Joncheray**, adopté d'Inde, **Fabio Macedo**, chercheur et co-auteur de *l'étude historique sur les pratiques illicites dans l'adoption internationale*, **Yves Teyssier d'Orfeuille**, chef de la **MAI** et **Sandrine Pepit** du **SSI**.

DIMANCHE 10 NOVEMBRE 2024 DE 10H A 18H - MAKESENSE – 11 RUE BISCORNET – PARIS 12^E

10h00-10h15 : Mot d'introduction par **Erajh**

10h15-11h45 : **Atelier 1** : Atelier d'auto-défense verbale & morale et développement d'outils par **Douceur Erajh**

10h15-11h45 : **Ateliers 2 et 3** : deux groupes de parole proposés par **Adoptecoute**

Pause Déjeuner

14h-15h : Conférence "Pour une approche systémique de l'adoption : comprendre les enjeux de la santé mentale" par **Adoptecoute**

Pause

15h15–16h15 : Spectacle de **Moon Hee**

Pause

16h30-17h30 : Conférence gesticulée par **Yojany**

17h30-19h : Clôture et temps d'échange autour d'un verre

Samedi 9 novembre de 14h à 17h30 – Salle Clemenceau – 15ter, rue de Vaugirard – Paris 6e

14h00 – 14h05 : Mot d'introduction de M. le Sénateur Xavier Iacovelli



Sénateur des Hauts de Seine, Xavier Iacovelli est vice-Président de la commission des affaires sociales. L'association RAIF a échangé avec lui en mars 2021 sur la question des adoptions illégales. Grâce à son parrainage, il permet aujourd'hui d'accueillir au Sénat la 2^e édition de l'évènement "l'Adoption en question".

14h05 - 14h15 : Introduction par Adoptecoute et RAIF



En l'absence de structure indépendante et autonome pour accompagner et soutenir d'autres adopté-es, elles ont lancé, sur le principe de pair-aidance **Adoptecoute** une ligne d'écoute active hebdomadaire pour les personnes qui se sentent démunies, en souffrance ou isolées...



RAIF pour sa part a vocation de soutenir les personnes adoptées dans leurs recherches des origines, est d'assurer une mission de plaidoyer auprès des instances politiques nationales et internationales pour faire valoir leurs droits, notamment celui de l'accès aux informations personnelles mais aussi la reconnaissance des adoptions illégales en France (nom d'origine).

15h-15h30 : Restitution du rapport à la suite de l'enquête par Monique Limon, présidente du CNA.



Ancienne députée d'Isère, Monique Limon est nommée présidente du Conseil national de l'adoption en 2023. Elle est à l'origine du projet de loi du 21 février 2022 visant à réformer l'adoption dont le double objectif est de faciliter et sécuriser le recours à l'adoption et de renforcer le statut de pupille de l'État. Elle ouvre notamment l'adoption aux couples non mariés. Elle clarifie les règles de prise du congé d'adoption.

15h35-16h35 : "Expressions numériques des personnes adoptées d'origine étrangère en France : traces de soi et recherche des origines" par Hélène Laffitte-Reynaert.



Adoptée de Corée en France, Hélène est docteur et chercheuse. Sa thèse présentée en 2019 sur l'histoire de l'adoption internationale sera prochainement publiée aux PUF. Depuis 2024, elle est chercheuse au sein de l'observatoire national de la protection de l'enfance. Les adoptés d'origine étrangère, devenus adultes, grâce à Internet et les réseaux sociaux revendiquent désormais le droit à l'expression de leur vécu et ressenti et se rassemblent pour porter leur voix. Quelles sont leurs motivations et l'impact de leurs expressions pour eux-mêmes et les autres ? Quel est le sens de cette parole et les enjeux publics, sociaux, intimes et psychologiques qu'elle implique ?

16H45-17H45 : TABLE RONDE - "ADOPTION INTERNATIONALE ET APRES ?"

Julien Joncheray



D'origine indienne, Julien a été adopté en France, fin des années 1970. Il mène depuis des années une recherche des origines qui le conduit à rencontrer d'autres adopté.es né.es en Inde aux prises des mêmes difficultés que lui, il met en place avec d'autres un collectif dont les objectifs seront de défendre l'intérêt des adopté.es d'origine indienne en France et de porter leurs paroles afin de s'unir au mouvement pour la reconnaissance des droits des adopté.es.

Fabio Macédo



Historien, il soutient en 2020 une thèse intitulée "Choisir les enfants. Nationalité, race et "qualité" dans l'histoire globale de l'adoption internationale (1830-1980)". Il a co-dirigé en 2021 deux numéros sur l'histoire de l'adoption pour la revue française Annales de Démographie Historique. Il est co-auteur avec Yves Denéchère de l'étude historique sur les pratiques illicites dans l'adoption internationale menée en 2022.

Sandrine PEPIT



Directrice du SSI France, cette ONG a pour but de protéger, défendre et soutenir les familles séparées de leurs proches. Le SSI est soutenu par la MAI. Pour répondre à la demande de recherche des origines (RDO) des adopté.es, le SSI a lancé en 2021 le programme RACINE, projet pilote pour soutenir la RDO en Éthiopie, Haïti et Sri Lanka, puis Madagascar (2022), la Colombie et la Roumanie (2023) et la Bulgarie et le Brésil (2024).

Yves Teyssier d'Orfeuille



Yves Teyssier d'Orfeuille a été nommé chef de la mission de l'adoption internationale en 2024. La Mission de l'adoption internationale (MAI) est l'autorité centrale prévue par la Convention de La Haye de 1993 sur la protection des enfants et la coopération en matière d'adoption internationale. Créée par un décret du 14 avril 2009, la MAI est rattachée au ministère de l'Europe et des Affaires étrangères.

Clea Chakraverty



Journaliste en Inde puis en France depuis 20 ans, Clea est aujourd'hui rédactrice en cheffe adjointe chez Socialter. Après 8 ans comme cheffe de rubrique au sein de The Conversation France, la lauréate de la Fondation Lagardère 2013 travaille aussi en freelance pour Slate ou le Monde diplomatique. En janvier 2023, elle publie son premier roman, *La Voix de Sita*, aux éditions Globe. Elle assurera la modération de la table ronde.

DIMANCHE 10 NOVEMBRE DE 10H A 11H30 - MAKESENSE – 11 RUE BISCORNET – PARIS 12E

10h00-11h30 : Ateliers 1 : auto-défense



Atelier d'auto-défense verbale & morale et développement d'outils proposé par **Douceur Erajh**.

Erajh, formé aux arts appliqués, travaille sur des scénarii explorant des futurs possibles, désirables et indésirables. Son approche artistique lui permet d'aborder des sujets complexes de façon radicale. En abordant l'adoption internationale, il s'intéresse aux enjeux politiques liés à cette pratique, reflet des dynamiques complexes de pouvoir et de colonialisme, qui perpétuent des récits de sauvetage, de supériorité et de bienveillance paternaliste. Erajh questionne le rôle des États et des agences internationales qui maintiennent une vision néocoloniale. Les impacts de l'adoption internationale sur l'identité des adoptés, leur appartenance culturelle et leur héritage, sont souvent négligés au profit d'une intégration forcée dans un environnement culturel dominant. Erajh grâce à des rituels prospectifs sous formes de micro-fictions propose de dessiner des paysages alternatifs, dans une perspective plus juste, inclusive et consciente des relations de pouvoir. Il interroge notre capacité à créer des systèmes équitables et respectueux des identités et des droits des personnes adoptées.

Attention : nombre de places limité à 20 participants (personnes adoptées exclusivement)

10h15-11h45 : Ateliers 2 et 3 : Deux groupes de parole "Échanger autour du sentiment de solitude lorsque l'on est une personne adoptée" proposés par Adoptecoute.



L'association Adoptecoute met au cœur de son action la pair-aidance entre personnes adoptées, favorisant ainsi le partage d'expériences et le soutien mutuel. Elle propose deux groupes de paroles en non-mixité réservés uniquement aux personnes adoptées, offrant un espace sécurisé où celles-ci pourront aborder diverses thématiques liées à leur parcours d'adoption. »

Attention : nombre de places limité à 2x20 participants (personnes adoptées exclusivement)

Pause déjeuner

DIMANCHE 10 NOVEMBRE DE 14H A 19H00 - MAKESENSE – 11 RUE BISCORNET – PARIS 12E

14h00-15h00 : Conférence "Pour une approche systémique de l'adoption : comprendre les enjeux de la santé mentale" par Adoptecoute.

Adoptecoute fait le lien entre adoption et santé mentale. Fortes de leurs expériences, Franca, Anne-Cath, Joohee et Elonise ont créé cette association sur le principe de la pair-aidance afin de soutenir et être à l'écoute des personnes adoptées qui se sentent isolées, démunies et/ou en souffrance. Dans cette conférence, Adoptecoute explore l'adoption sous un angle systémique, en mettant en lumière les mécanismes récurrents qui dépassent les expériences individuelles et impactent la santé mentale des personnes adoptées. Le déracinement, la déculturation, la migration forcée, l'isolement, les maltraitements intrafamiliaux ou encore le racisme révèlent des dynamiques qui affectent, à différents degrés, la construction identitaire et psychologique des personnes adoptées.

Pause

15h15–16h15 : Moon Hee par Laetitia Moon Hee Parthenay



Chanteuse, danseuse et comédienne, est née en Corée du Sud. Inspirée par ses racines, fascinée par les paradoxes du monde à deux vitesses, passionnée par la psychologie des humains, elle crée des formes hybrides, avec sa compagnie "Le Paradigme de La Fleur Noire". Toujours, elle cherche à décroiser les arts, les arts des artistes, pour impulser des élans de libération et de créativité. Car elle croit à la magie de l'expression artistique, pour transcender collectivement une société qui s'épuise. Moon Hee raconte son histoire, celle d'un bébé coréen adopté en France. Dans ce tableau au cœur sombre et couleurs vives, elle parle, vit, danse, chante, ce que traverse la petite fille pour devenir adulte. Sous forme de documentaire vivant, Moon Hee confie ses sentiments, ses peurs, ses forces et ses faiblesses, à travers ses propres mots et les images qu'elle y attache. Une mise à nu,

teintée d'humour, de recul et d'improvisations... Quand le rêve transcende la réalité !

Pause

16h30-17h30 : Conférence gesticulée « Sois blanche et tais-toi - Une autre histoire de l'adoption internationale » par Yojany



Cette conférence gesticulée parle sans culpabilité de race, d'identité et d'adoption internationale. Elle parle d'une quête identitaire semée de mutilations, de violences, de silence. Elle parle d'une frontière, d'un océan, d'un segment forgé en elle qui a tout ravagé, ou presque. Elle se demande qui parle ? Elle, ou elle ? Qui est donc cette "autre" fabriqué dans ce soi-disant universel républicain ? Peut-on exister à plusieurs, dans une seule personne ? Et si le conte de fée de l'adoption n'en était pas un, mais alors, vraiment pas ?

Cette conférence existe pour briser le silence existant autour de l'adoption transraciale. Elle se demande quel est l'effet sur la santé mentale des êtres, de la silenciation. En particulier du "silence racial". Elle se connecte à des thèmes comme le racisme, l'anti-racisme, la république, la France, l'Europe, la blancheur, les eurodescendants et puis les "autres"... Mais être une personne blanche, eurodescendante, ça veut dire quoi ? Une gesticulation nécessaire et urgente.

17h30-19h : Temps d'échange autour d'un verre

Un évènement proposé par RAIF rejointe pour cette seconde édition par l'association Adoptecoute.



Adoptecoute fait le lien entre adoption internationale et santé mentale. Fortes de leurs expériences, Franca, Anne-Cath, Joohee et Élonise évoquent la question de la santé mentale chez les adopté.e.s. En l'absence de structure indépendante et autonome pour accompagner et soutenir d'autres adoptés-es, elles ont lancé, sur le principe de pair-aidance une ligne d'écoute active hebdomadaire pour les personnes qui se sentent démunies, en souffrance ou isolées... www.adoptecoute.fr



RAIF milite pour le droit des personnes adoptées, notamment le droit à l'accès aux informations personnelles et pour la reconnaissance des adoptions illégales internationales en France (nom d'origine). La vocation de RAIF, outre le soutien des personnes adoptées dans la recherche des origines, est d'assurer une mission de plaidoyer auprès des instances politiques nationales et internationales pour faire valoir leurs droits. www.associationraif.com

INFOS PRATIQUES

Samedi 9 novembre 2024 de 14h à 17h45

Salle Clémenceau - 15ter, rue de Vaugirard – Paris 6^e

Accès : Métro lignes 4 ou 10 : Odéon, Mabillon, Saint-Sulpice.

Dimanche 10 novembre 2024 de 10h à 17h30

Makesense – 11 rue Biscornet – Paris 12^e. Accès : Métro Bastille

RÉSERVATIONS :

1. **Samedi 9 novembre - 14h à 17h30** : Salle Clémenceau - 15ter, rue de Vaugirard – Paris 6^e
2. **Dimanche 10 novembre 2024 - 10h à 11h30** : Makesense – 11 rue Biscornet – Paris 12^e
 - **Atelier 1** - dimanche 10h15 : auto-défense verbale & morale par **Douceur Erajh**
3. **Dimanche 10 novembre 2024 - 10h à 11h30** : Makesense – 11 rue Biscornet – Paris 12^e
 - **Ateliers 2 & 3** - Deux groupes de parole "Échanger autour du sentiment de solitude lorsque l'on est une personne adoptée" proposés par **Adoptecoute**
4. **Dimanche 10 novembre 2024 - 14h-18h30** : Makesense – 11 rue Biscornet – Paris 12^e
 - **Conférence** "Pour une approche systémique de l'adoption : comprendre les enjeux de la santé mentale" par **Adoptecoute**
 - Spectacle de **Moon Hee**
 - Conférence gesticulée par **Yojany**

➤ **Entrée gratuite sur réservation**